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! ! ! !本报曾在 !月 "#日独家报道
了市西小学《作业本“免签”额外作
业叫停》的新举措，引来社会广泛讨
论。改革试行一个半月，多数参与
“免签行动”的家长表示小囡对作业
上心了，但记者也了解到，该校 !$%

位学生中还是有 !&余位学生家长
坚持签字。
市西小学校长蔡骏说，教育改

革的尝试并不要求 '&&(“完美”。
“一开始推出免签的时候，就是希望
孩子和家长做出适合的自我选择，
只有能承诺做到‘自己作业自己负
责’才去做。”

作业不是为妈妈做
“我女儿以前做作业特别拖拉，

总是边做边玩，经常要拖到晚上 ""

时才完成。我去催她，她总是一副很
不情愿的样子，觉得作业都是为了
妈妈做的。”三（)）班赵玉玲的妈妈
说，自从她自己报名参加了“免签行
动”，承诺要对自己作业负责之后，

变得越来越自觉，做完一项作业就
主动打钩，基本上都能在晚上七八
点完成。
二（)）班俞智元的外婆则表示，

虽然没有大人的监督，小智元有时
候作业做得比较马虎，但自觉意识
强了不少，甚至还会自己整理书包。
“不再凡事等着我们来做。”

市西小学校门口的大屏幕上每
天都会滚动播放自愿参加“免签行
动”的学生名单，而每个班级也会把
“免签行动”承诺做得好的学生名字
写在黑板上。蔡骏说，通过这种方

式，鼓励和提醒学生承诺不是空话，
而是要坚持执行。

一成家长放弃参加
不过，仍有一成的家长坚持在

学生的作业上签字。三（)）班的小杰
妈妈说，儿子特别调皮，平时自控能
力就很差，想等到高年级再看是否
参加“免签行动”。“儿子的学习习惯
不是特别好，即使是我们盯着做作
业也会有遗漏，更别说让他自己监
督自己了。”而多数参与“免签行动”
的家长也表示，“免签”不代表完全

放手，孩子自己签完字后，家长还会
偷偷检查一遍。
蔡骏说，小学尤其是一二年级

是孩子习惯养成的关键时期，培养
自我管理的能力很重要。“我们从一
年级开始就反复纠正学生的生活习
惯，比如，整理书包、自己的衣物脱
下来要叠好、玩具书本要按位置摆
放等。这种良好的生活习惯就是一
种自我管理的能力，会自然迁移到
学习之中。让孩子主动承诺‘免签’
并对自己作业负责，也是为了培养
他自我管理的能力。”

不同孩子区别对待
静安区教育学院附属学校校

长张人利说，其实，签字只是一个
形式，但为什么要签字，签字要达
成什么目的是需要考虑的问题。
“幼儿园到小学阶段，家庭教育的
影响很大，甚至超过学校教育，主
要就是行为规范培养。签字也可以
区别对待，是有个性化的，比如，
有的孩子小学一二年级就已经很
乖了，但有的孩子即使到了中学，
也经常会不做作业，这时候光靠老
师和自觉就不行，还是需要家长来
督促。”
张人利还表示，有时候签字也

是一种学校和家庭沟通的方式，
但被不少家长“误读”了。“有些家
长甚至学校把签字作为了家长的
教育任务：盯着孩子做作业，就是
教孩子做作业和订正作业。实际
上这是给教师‘吃药’，教师无法
从‘完美作业’中看出学生对知识
掌握的真实情况，就无法调整教
学方案。”

本报记者 马丹

市西小学“作业免签”一个半月

拖拉学生变自觉
仍有家长不放心

! ! ! !由历届“中国青年创业
奖”和“中国青年创业奖”提
名奖获得者组成的团中央青
年创业典型报告团，昨天首
站来到上海，在华东理工大
学启动“我的中国梦”青年创
业典型报告会。来自各个行
业的 *名创业者，用自己的
亲身经历告诉大家，创业路
上，不仅要找到梦想，更要找
到自己的缺点所在。

换上球鞋 学会砍价
第三届上海青年创业先

锋、上海绿和园艺有限公司董
事长周月雅 )&&! 年放弃知
名 +,公司销售总监的高薪，
在松江开始了创业，如今企
业已经成为上海市农业龙头
企业。周月雅说，自己是在成
长过程中，一步步完成了蜕
变。从小到大，她都是一个非
常内向的女孩，中专毕业后，
应聘成为一名销售，在陌生
的城市，“一段一段卖光缆”。
也就是那段初生牛犊不怕虎
的日子，让她开始学会如何与
他人打交道。

开始创业后，“虚荣心
强、夸大其辞”的缺点又给她
上了一课。刚开始创业，她仍穿着
当公司高管时的职业装、高跟鞋，
坐在咖啡馆里想商业计划，公司在
第一年不仅没有利润，还亏了 %&

多万元。经过反思，她决定换上球
鞋，和农民一起研究蔬菜种植情
况，去市场上和小贩一分一厘地砍
价，终于，公司起死回生。

冒着高温 昼夜奋战
曾获第六届“中国青年

创业奖”等荣誉的上海聚力
传媒技术公司总裁姚欣于
)&&-年在华中科技大学攻
读硕士期间休学，开发了全
球首款网络电视直播软件
../012。姚欣说，自己的创
业想法很简单———做一款
软件，让同学们可以在宿舍
里用电脑看球、看韩剧。在
一个空的教师宿舍里，几个
创业伙伴带着电脑，自己开
发程序。

当 ..,3 开始在校园
中赢得人气后，姚欣忽然接
到软银中国投资人的电话。
他骑着车将投资人从学校
门口接到了自己的宿舍。事
后，这名投资人告诉他，吸
引他投资的除了技术亮点，
更有年轻人冒着武汉的高
温，在 -4多平方米的小屋
内，昼夜奋战的场景，这比
任何包装华丽的商业企划
书更有吸引力。

以承办此次报告会为
契机，团市委组织的“百名
嘉宾 百场讲座”#56! 上海

青年就业创业大讲堂系列讲座也
正式宣告启动。目前，大讲堂已邀
请 657名上海青年经济人物、青年
创业先锋、青年企业家、+,精英、
高技能人才、知名外企高管及社会
热心人士等担任主讲嘉宾，走进全
市各高校、社区和园区，与广大青
年面对面交流。本报记者 陆梓华

! ! ! !喜欢一个人不敢当面表白？心
里的郁闷想要一吐为快？别一个人
憋着啦，都来“树洞”吐露心声吧！
近日，无论微博、微信还是人人网，
大学“树洞”网络走红，吸引大学生
匿名倾诉心中秘密。

“树洞”成为倾诉平台
只有理发师知道国王戴着大

帽子是为了遮挡自己的驴耳朵，这
个谁也不能说的秘密把理发师憋
出病来，于是他钻进树洞把秘密
“埋在”树干里。而在网络中，网友向

网络“树洞”吐露心中秘密，再由“树
洞主页君”匿名发布，这样一来一些
不方便告知身边人的心事可以得
到倾诉，也能获得他人“倾听”。

近来，以高校冠名的“树洞”纷
纷诞生，迅速吸引了在校大学生和
毕业校友。华东政法大学的“华东
疗养院树洞”在人人网创建一周好
友数接近 )555人。华政“树洞君”
是一位来自人文学院的大一学生，
她说“树洞”“开张”以来，她每天都
会收到几十条心事。清华、人大、南
开、上海交大、上外、上大等高校都

有自己的网络“树洞”主页，每天
“树洞君”都能收到不少心事。

告白留言占了多数
“!!学长，我喜欢你很久了”，

“昨晚在中院看到一个戴眼镜的女
留学生，希望可以认识她”……浏览
大学的“树洞”主页，除了学习压力、
食堂饭菜、求职迷茫外，大学生们最
多的心事是“说不出口的表白”。
“在大学生中，有些话语会不

适合或不愿意向身边人倾诉，‘树
洞’的匿名性与安全性，恰好满足

了大学生的这部分需求。”上海交
通大学医学院心理咨询中心主任
王芳说。

人际交往宜面对面
“树洞”表白并没有得到所有

人的支持，华政大四学生金马昊青
认为与其寄希望于虚拟世界，还不
如在校园主动“制造偶遇”，而许多
时候一次“深情点名告白”的转发，
也会给当事人带来困扰。

王芳认为，由于网络沟通隐匿
而间接，容易造成个体无节制地表
达自我和随意揣测他人。“树洞”可
以成为学子们表达情绪与愿望的
一个辅助平台，但人际交往的技能
与信心，只有在现实的沟通中才能
得到提高。
本报记者 易蓉 通讯员 裴佳琦

大学生热衷网上吐心事 倾诉平台应运而生

心有千千结说给“树洞”听
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从市人力资源和社会保障局获悉，
市医保部门将 8,、磁共振乱收费作
为群众看病就医突出问题之一，纳
入本市卫生医保联合投诉电话
（!!$9*655）处理事项，即日起接受
群众监督投诉。
近期，本市医保部门多次接到

市民来电反映，部分医保定点医院
在为病人做 8,、磁共振检查时存在
乱收费现象。

市医保部门在专项检查中发
现，有些定点医院在做 8,、磁共振
检查过程中，对按规定多部位检查
应按一人次收费的，分解成多次收
取扫描费用；有些定点医院对按规
定 8,平扫和增强同时进行检查时
应按一人次收费的，实际既收平扫
费用又收增强扫描费用；还有些定
点医院为了规避检查，通过不同时
间结算、一次只扫描一个部位等手
段，让病人反复就诊完成多次扫描，

从而多次收费。这些行为严重损害
了参保人员的合法权益，增加了参
保人员的就医负担，也造成医保基
金浪费。
本市卫生医保联合投诉电话于

)566年 -月 )%日正式开通，至今
已整整两年。此前，联合投诉电话主
要受理三类投诉事项：限制门诊药
费药量、限制病人住院时间、不配备
病人治疗必需药品或让病人自费使
用医保药品。

部分医院CT检查乱收费
市民可拨打卫生医保联合投诉电话

! ! ! !著名水彩画
画家陈希旦日前
在中福会少年宫
里，与一群爱好
美术的青少年一
起作画。从去年
开始，少年宫就
与陈希旦合作开
设水彩画兴趣小
组，目前已有学
员 )55 余名。在
这场“与大师面对面”的
活动中，大画家向同学
们介绍了历届国际水彩
画双年展中的作品，鼓
励青少年学会欣赏水彩
画，喜欢水彩画。
本报记者 王蔚 孙中钦

摄影报道
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! ! ! !本报讯（记者 易蓉）记者昨天
从上海交大:巴黎高科卓越工程师
学院通气会上获悉，继 )56)年首次
招生，今年学院计划在全国范围内
招收 655名学生。

学院设机械工程及自动化、信
息工程、热能与动力工程三个专业，
采用小班化、个性化教育，借鉴法国
工程师培养模式，学制为 *—*;%年。

交大工程师学院
今年招生100名
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